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Было

Этой трагедии уже 13 лет...

Осторожно: 
они представляются 
сотрудниками Фонда

Актуально

Думе удалось усилить 
социальную защиту населения

Коротко: Тура

Стрелки часов на обелиске навечно за-
стыли у цифры 2. Именно в это вре-
мя в здании социального медико-
реабилитационного центра в поселке 
Косья началось возгорание электропро-
водки, вызвавшее сильный пожар. Из 
сорока пациентов центра – немощных, 
брошенных стариков – удалось спасти 
только 23. Неожиданно разбушевавшая-
ся огненная стихия унесла семнадцать 
человеческих жизней. Трагедия произо-
шла в ночь на 12 июня 1997 года.
На месте сгоревшего центра сейчас воз-

двигнут памятник жертвам страшного пожа-
ра. С той ужасной ночи всеобщий праздник – 
День независимости России – стал для ко-
сьинцев и нижнетуринцев «праздником со 
слезами на глазах». Каждый год (а нынче чер-
ной дате 13 лет) они собираются на митинг, 
который проводят у памятника, вспомина-
ют поименно погибших стариков, возлагают 
цветы к подножию, а затем идут на сельское 
кладбище, где в братской могиле захоронены 
останки жертв пожара. Идут, чтобы перекре-
стить лоб в молитве, чтобы отдать дань памя-
ти безвинно пострадавшим соплеменникам.

Было так и 12 июня нынешнего года. На 
митинг приехали глава округа Федор Те-
лепаев, начальник управления соцзащиты 
населения Татьяна Наумкина, председа-
тель общественного совета Иван Рудаков, 
пришли председатель совета ветеранов Та-
мара Осиповна Чащина, ведущий специа-
лист Территориального управления админи-
страции НТГО Наталья Ахметзянова, жите-
ли Косьи с детьми. Здесь об этом дне не за-
бывают.

…А тот июнь, 1997-го, был необычайно жар-
ким. Стояла сушь, духота, и даже ночью не 
приходила прохлада. Заметившие возгорание 
огнеборцы косьинской  пожарной части тут же 
прибыли на место, но загасить начавшийся из-
нутри пожар им было не под силу: старинное 
(столетнее!) деревянное здание больницы по-

лыхнуло сразу и сгорело, как свеча. 
Сгорело настолько быстро, что лю-
ди, спасавшие больных пациентов, 
не смогли даже в точности вспом-
нить потом, как все началось и ког-
да этот ад закончился. Вместе с по-
жарными в задымленные помеще-
ния, в огонь бросились тогда меди-
ки, подоспевшие жители поселка – 
ведь все знали: в больнице двад-
цать лежачих больных, остальные 
плохо передвигаются, да к тому же 
находятся в дыму, в полной темно-
те...

На подмогу были вызваны де-
журные пожарные подразделения 
из Качканара, Нижней Туры, Лес-
ного. Вызваны, кстати сказать, по 
рации, потому что в поселке не ра-
ботала телефонная связь, не бы-
ло электричества – на всем жилом 
пространстве Косьи злоумышлен-
ники разворовали провода. Но и оперативно 
приехавшие соседи застали лишь обуглив-
шиеся остовы печей, растерянных от ужаса 
косьинцев да … останки трагически погиб-
ших людей.

- До конца жизни этот день останется в 
наших сердцах тяжелым днем напомина-
ния о страшной драме, – сказала Татьяна 
Наумкина. – А ведь все так хорошо начина-
лось. Я вспоминаю, как мы в 1994 году ра-
довались, что нам удалось на месте ста-
рой больницы открыть социальный медико-
реабилитационный центр для брошенных 
стариков. Сюда поместили больных и одино-
ких пожилых людей со всей округи. Область 
тогда пошла навстречу, помогла финансами. 
Медики остались на своих рабочих местах. И 
вот через три года – такая беда. Помню, нау-
тро 12 июня, после случившегося, к нам при-
ехал почти весь состав областного прави-
тельства, губернатор Эдуард Россель. Лю-
ди плакали вместе с нами. Семен Спектор 

(когда выносили останки с заживо 
сгоревшими стариками) сказал, 
что даже в войну он не видел та-
кого кошмара...

Мы, уральцы, были тогда пер-
выми в череде страшных пожа-
ров, полыхнувших в те годы по 
стране именно в домах преста-
релых и ветеранов. Сообщение о 
нижнетуринской трагедии очень 
скоро сменилось другими, не ме-
нее трагическими известиями, из 
других мест перестроечной и не-
спокойной в те годы России.

Сейчас не то время. Уроки про-
шлого, надо надеяться, усвоены. 
Но память о безвинно погибших 
жива. Нет-нет да и напомнит она 
нам о бдительности, об ответ-
ственности, о милосердии.

Наталья КОЛПАКОВА.
Фото автора.

По календарю – лето, однако Дума 
Нижнетуринского городского округа 
продолжает работу. Только на недав-
нем, тридцать шестом, заседании Ду-
мы НТГО, которое состоялось 10 ию-
ня, было рассмотрено восемь вопро-
сов. О насущных вопросах жизнеде-
ятельности округа, проблемах подго-
товки к новому отопительному сезо-
ну, других острых темах – в интервью 
с председателем Думы Нижнетурин-
ского городского округа Владимиром 
МУРАВЬЕВЫМ.

Первый вопрос заседания Думы касал-
ся внесения изменений и дополнений в 
Устав НТГО с целью приведения его в 
соответствие с федеральным законо-
дательством.
- Владимир Иванович, Думе предостав-

лялись итоги размещения заказов на по-
ставку товаров, выполнение работ и ока-
зание услуг для муниципальных нужд 
округа за прошлый год. Такой большой 
объем заказов остался на территории 
округа или работа «ушла на сторону»?

- Муниципалитетом выставлено для раз-
мещения 852 заказа на поставку товаров, 
выполнение работ и оказание услуг на об-
щую сумму почти 102 миллиона рублей, из 
них общая стоимость заключенных контрак-
тов составляет более 90 миллионов рублей. 
По федеральному законодательству (эту 
процедуру очень серьезно отслеживает фе-
деральная антимонопольная служба) все 
наши заявки размещаются на сайте, и любая 
организация (из любого региона России) мо-
жет принять участие в конкурсах. Но за ис-
ключением поставки медикаментов и некото-
рых небольших позиций, все услуги остались 
на территории муниципалитета и Свердлов-
ской области.

- Удалось ли усилить социальную за-
щиту населения?

- С целью социальной поддержки малоза-
щищенных слоев населения внесены допол-
нения в муниципальную целевую програм-
му «Дополнительные меры социальной под-
держки населения округа на 2010 год». Эти 
дополнения касаются пенсионеров по старо-
сти, не имеющих льгот на зубопротезирова-
ние. Из бюджета округа на эти цели будет на-
правлено 250 тысяч рублей.

- Депутатам надлежит утверждать про-
цедуру исполнения бюджета, сроки под-
жимают…

- 19 мая было решение Думы по исполне-
нию бюджета за 2009 год. 15 июня состоя-
лись публичные слушания, а 30 июня будет 
утверждена процедура исполнения бюджета 
за 2009 год. Что касается обсуждения отчета 
главы администрации НТГО Федора Телепа-
ева об итогах социально-экономической де-

ятельности администрации в прошлом году, 
то Думой принято решение утвердить отчет 
и вместе с этим администрации Нижнету-
ринского городского округа предложено об-
ратить внимание на исполнение ряда полно-
мочий. В частности: в организации электро-, 
тепло-, газо- и водоснабжения всех потреби-
телей в округе (сфера ЖКХ); на учет муни-
ципального жилого фонда и порядок предо-
ставления малоимущим гражданам жилых 
помещений по договорам социального най-
ма (там тоже есть проблемы, много нарека-
ний со стороны населения, что жестко не от-
слеживается муниципальный жилой фонд, 
его движение, необоснованно затягивается 
постановка на учет и так далее); на вопросы 
организации благоустройства и озеленения 
территорий округа; организацию сбора, вы-
воза и утилизацию отходов НТГО. Что глав-
ное? Чтобы было комфортно, чисто, уютно, 
приятно жить на территории округа.

- Каким Вы видите бюджет-2010?
- Могу сказать одно: появляется надежда, 

что НДФЛ (основной налог, который поступа-
ет в городскую казну) летом и осенью этого 
года будет побольше, что немного выровня-
ет ситуацию. Предприятия немного ожили: и 
«Тизол», и «Электрик», и «Вента» - на всех 
наблюдается положительная динамика. На-
логовые сборы по доходам и имуществу у 
нас не завышенные, просто ряд предприни-
мателей и даже предприятий не готовы пока 
платить налог вовремя и в полном объеме, 
поэтому задолженность по имуществу в ча-
сти аренды остается.

На заседании депутаты заслушали сооб-
щение председателя комитета по управле-
нию муниципальным имуществом Василия 
Ермолаева – о мерах, предпринимаемых 
для увеличению сбора налоговых и ненало-
говых доходов в бюджет округа. Надо отме-
тить, что комитетом активизировано взима-
ние просроченной задолженности по упла-
те налога как на имущество, так и на зем-
лю. К примеру, средства, недополученные к 
1 января 2010 года, частью взысканы в бюд-
жет, а частью находятся в производстве. Ду-
мой предложено комитету продолжить рабо-
ту по взысканию просроченной задолженно-
сти за использование муниципального иму-
щества и обратить внимание на подготовку 
и проведение мероприятий по приватизации 
муниципального имущества.

- Ожидается ли какая-то помощь от об-
ласти в плане субсидий, субвенций…

- В перечень одиннадцати городов, на ре-
формирование жилищно-коммунального хо-
зяйства которых область по 185 федераль-
ному закону (реформирование ЖКХ) выде-
лила два миллиарда рублей, мы не попа-
ли. Перечень был ограничен. Основной упор 
делался на финансовую поддержку (в плане 
обеспечения фронтом работ) моногородов 
и городов более социально значимых, чем 
Нижняя Тура. Есть информация, что област-

ной бюджет все-таки попытается помочь по-
гасить часть задолженности наших бюджет-
ных учреждений за коммунальные услуги – 
в каком объеме, пока не ясно, серьезных 
вложений от области, видимо, ждать не при-
ходится.

- Самый актуальный вопрос, всегда 
стоящий летом, - подготовка к новому 
отопительному сезону…

- Этот вопрос – под неусыпным контро-
лем Думы. Последние месяца три не было 
ни одного заседания Думы, на котором де-
путаты не поднимали бы вопрос качества 
предоставления услуг по теплу..

Плохое качество связано с несвоевре-
менным принятием мер обслуживающей ор-
ганизацией в части наладки оборудования 
и устранения неполадок, отсутствием кон-
кретных мер, чтобы эту ситуацию изменить. 
Проблема тянется, начиная с 2004 года, ког-
да на территорию пришел СКС и заключил 
долгосрочный договор на аренду наших се-
тей. На тот момент компания взяла эти се-
ти, прекрасно зная их состояние. И, кроме 
того, чтобы заниматься учетом и минимиза-
цией затрат по каким-то не столь серьезным 
вопросам, ничем больше не занимались - не 
вкладывались ни в сети, ни в серьезное обо-
рудование. Теперь пожинаем последствия. 
Сейчас ситуация ухудшается на глазах, по-
чему и Дума постоянно поднимает этот во-
прос. Глава уже пытается или заставить ра-
ботать организацию, которая занимается 
транспортировкой тепла и доставкой его до 
потребителя, а мы готовы совместно рабо-
тать, или компании будет предложено уйти 
с территории. Уже были высказаны все за-
мечания вкупе с претензией о расторжении 
договора, которое состоится 15 июля, если 
меры не будут приняты. Обещания о налад-
ке гидравлического режима городских те-
плосетей не раз звучали на Думе. Уже про-
шел апрель, май, заканчивается июнь, а воз 
и ныне там.

- Владимир Иванович, как все-таки Ду-
ма планирует решить еще одну насущ-
ную проблему и наладить бесперебой-
ное снабжение жилого фонда холодной 
водой?

- Еще в апреле мы поднимали вопрос 
снабжения города холодной водой с Усть-
Именновского месторождения. Приняли ре-
шение – в течение этого года попытаться 
сделать пробную скважину. Стоимость про-
екта в пределах 80-90 миллионов рублей. 
Я считаю, что эту воду надо хотя бы дове-
сти до города, а потом можно попытаться 
использовать и существующие возможно-
сти. Администрации округа рекомендовано 
до 1 января 2011 года подготовить програм-
му «Чистая вода Нижнетуринского городско-
го округа».

Работа Думы продолжается, несмотря на 
то, что по календарю – лето.
Интервью вела Светлана ЩИПАКОВА.

ФОНД поддержки индивидуального жилищ-
ного строительства информирует, что в послед-
нее время участились случаи, когда лица, пред-
ставляющиеся сотрудниками Фонда, предлагают 
услуги по оформлению купли-продажи квартир, 
выдаваемых ветеранам Великой Отечественной 
войны на средства единовременной денежной 
выплаты. При выявлении подобных случаев не-
обходимо обратиться в правоохранительные ор-
ганы.

ТРЕТЬя региональная научно-практическая 
конференция студентов, учащихся, молодых уче-
ных прошла на базе Исовского геологоразведоч-
ного техникума. Ее организаторы: МИФИ, ИГРТ, 
филиал Удмуртского университета; партнеры: ад-
министрации Нижнетуринского городского округа 
и городского округа «Город Лесной», Управления 
образования двух городов, отдел по молодежной 
политике администрации НТГО. Конференция ра-
ботала по трем секциям: «Социально-культурное 
развитие общества», «Экономика и управление. 
Развитие рынков и отраслей», «Электроника и 
информатика. Научно-технический прогресс». 
Итоги защиты научных работ были подведены на 
«круглом столе», традиционном для конферен-
ции такого уровня.

ЧИСлЕННОСТЬ жителей Нижнетуринского го-
родского округа на первое января 2010 года со-
ставляет 29529 человек. За 2009 год в округе 
родился 341 малыш, это на 7,3% меньше, чем 
в 2008 году. Смертность в 2009-м осталась на 
уровне позапрошлого года. В итоге естественная 
убыль населения за прошлый год составила 144 
человека. В 2010 году смертность тоже превыша-
ет рождаемость. За первые пять месяцев 2010-го 
родились 143 малыша.

Молодёжь –
двигатель прогресса

Убыль продолжается

Отряд «Алмаз» –
второй в России

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКИй клуб «Алмаз» 
Исовского геологоразведочного техникума пред-
ставлял Нижнюю Туру на втором этапе спарта-
киады молодежи России допризывного возрас-
та, который проходил в Екатеринбурге. Руково-
дители отряда В. Показаньев и Е. Аксенова, ко-
мандир отряда О. Корепанов, инициатор поезд-
ки ребят в Екатеринбург – начальник спортивно-
технического клуба «РОСТО» А. Морозов. Высту-
пление команды подготовил С. Кирдяпкин, вы-
пускник техникума, тренер команды по рукопаш-
ному бою. По итогам отряд «Алмаз» занял второе 
место в смотре строя и песни, третье место – в 
соревнованиях по специализированной подготов-
ке; в общем зачете среди команд-участниц ниж-
нетуринцы – вторые.

Соб. инф.

Два часа ночи – начало трагедии.    На траурном митинге: 
Ф. Телепаев и Н. Ахметзянова.    

Панихиду на кладбище, у братской могилы, 
проводит настоятель Исовского православного

 прихода во имя чудотворцев Зосима и Савватия 
Соловецких отец Сергий Дубровский. 


